
Le pluriel des noms composés

Un sujet à la mode si l’on en croit les quiz qui se multiplient sur leurs accords ! Curiosité
intellectuelle ou conséquence de la Covid ? Peu importe, je vais essayer de clarifier le sujet et
croyez-moi ce n’est pas une mince affaire. Il existe des règles  et beaucoup d’exceptions.
Dans tous les cas, je vous conseille le bon sens, l’usage et les tolérances plutôt qu’une liste à
mémoriser sinon vous allez vous fâcher à tout jamais avec l’orthographe !!!

Il faut distinguer :

1. Les noms composés en un seul mot : ils suivent la règle générale : ils prennent un s au
pluriel. Ex. un portefeuille, des portefeuilles.

2. Les  noms  composés  de  deux  noms  sans  préposition :  les  deux  noms  prennent  la
marque du pluriel. Ex. un oiseau-mouche, des oiseaux-mouches.

3. Les noms composés de deux noms joints par une préposition ; le premier seul se met
au pluriel.  Ex : un chef d’œuvre, des chefs d’œuvre. Quelquefois la préposition est
sous-entendue : un timbre-poste, des timbres-poste (un timbre de la poste)

4. Les noms composés formés de deux adjectifs : quand le 1er a valeur d’adverbe, seul le
second prend la marque du pluriel. Un nouveau-né, des nouveau-nés (nouvellement
nés)  exceptions :  des nouveaux-venus,  des nouveaux-mariés,  des  premiers  nés,  des
derniers-nés. Dans le cas contraire, les deux prennent la marque du pluriel : des clairs-
obscurs, des sourds-muets.

5. Les  noms  composés  d’un  nom et  d’un adjectif :  en  règle  générale  les  deux  mots
prennent la marque du pluriel : un cerf-volant, des cerfs-volants, un grand-père, des
grands-pères.

6. Les noms composés d’un verbe et d’un nom : le verbe ne prend jamais de « s ». le
nom prend la marque du pluriel selon le sens : un abat-jour, des abat-jour.

7. Les noms composés d’un mot variable et d’un mot invariable : seul le mot variable
peut  prendre  la  marque  du  pluriel  suivant  le  sens :  un  vice-président,  des  vice-
présidents, un en-tête, des en-tête, un pince-sans-rire, des pince-sans-rire.

8. Les mots composés de deux mots invariables : les deux restent invariables : un laisser-
aller, des laisser-aller, un rendez-vous, des rendez-vous.

Pour s’amuser : si « garde » correspond à une personne, il est un nom, s’il correspond à une
chose, il est un verbe : un garde-barrière, des gardes-barrière(s), un garde-malade, des gardes -
malades, un garde-boue, des garde-boue (pour garder la boue)

Un porte-aéronefs, un porte-à-faux, un porte-aiguille(s), un porte-à-porte, un porte-avions, un
porte-bagages, un porte-bébé (s), un porte-bonheur, … un porte-jarretelles. « Porte » ne prend
pas la marque du pluriel, c’est le verbe porter.

Quelques exceptions et bizarreries :

Des crédits-bails,  des vol-au-vent,  des pied-à-terre,  des sot-l’y-laisse,  des appartements de
plain-pied…Attention à « plain » qui veut dire plat comme une plaine.

CONCLUSION : Si vous savez tout cela, vous avez raté le coche, vous auriez dû tenter les
dictées de Bernard Pivot.


